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《《《《市区重建策略市区重建策略市区重建策略市区重建策略》》》》检讨检讨检讨检讨    

「「「「建立共识建立共识建立共识建立共识」」」」阶段阶段阶段阶段    

专业团体咨询会议专业团体咨询会议专业团体咨询会议专业团体咨询会议((((二二二二))))    

讨论摘要讨论摘要讨论摘要讨论摘要    
    

 

日期﹕  2010年 6月 10日 (星期四) 

时间﹕  下午 6:00至 8:00  

地点﹕   市区更新探知馆（香港皇后大道中 181号新纪元广场低座 601室） 

出席人数﹕ 11人 (不包括《市区重建策略》检讨督导委员会成员、发展局、市区重

建局和政府部门代表) 

 

 

主持人麦黄小珍女士简介《市区重建策略》检讨背景及进程。《市区重建策略》检讨

督导委员会（督导委员会）在分析和讨论「公众参与」阶段收集的意见、参考一系列

(共 7个)专题研究的结果及考虑香港的独特情况后，综合出十个有关市区更新未来发

展的初步建议方向，并由发展局代表作简介。初步建议录载于「建立共识阶段 – 公

众意见总结及展望文件」(下称「展望文件」)，于 5 月 10 日发布。简介后，主持人

邀请与会者发表意见并由督导委员作出回应。 

 

公开讨论公开讨论公开讨论公开讨论 
 

1.1.1.1.    以地区为本以地区为本以地区为本以地区为本、、、、由下而上由下而上由下而上由下而上((((市区更新咨询平台市区更新咨询平台市区更新咨询平台市区更新咨询平台))))、、、、社会影响评估及社会影响评估及社会影响评估及社会影响评估及社区社区社区社区服务队服务队服务队服务队    

 

1.1 1.1 1.1 1.1 市区更新咨询平台市区更新咨询平台市区更新咨询平台市区更新咨询平台    ((((咨询平台咨询平台咨询平台咨询平台))))    

 

有与会者认为，现时建议的咨询平台方向正确，但其实际运作比形式更为重要﹔因此

认为「由下而上」与「由上而下」的元素同等重要，均需包涵。另外，有参与者担心，

若将来区与区之间出现意见分歧，有可能影响整体规划。 

 

有在场人士指出，现时建议的组成方法并没有包括业主或居民代表，担心有关工作未

能获得受影响人士的认同。有与会者希望，当局应增加与旧区业主立案法团联络，向

法团主席、副主席及成员咨询意见。有意见则指，很多旧区居民希望加快重建步伐。 

 

有参加者认为，可让公众透过咨询平台查看有关重建项目的资料，例如：楼宇测量过

程及结果。 

 

发展局解释，建议的咨询平台会就整个区域提供关于市区更新的意见，而非就个别大
厦或单位等给予意见。 
 

1.21.21.21.2社区社区社区社区服务队服务队服务队服务队    
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有与会者关注社工队对自己角色感到矛盾的情况﹔建议应为社工队订立一套实务守

则及培训，让他们清楚其角色。 
 

2.2.2.2. 补偿及安置补偿及安置补偿及安置补偿及安置    

 

2.1 2.1 2.1 2.1 「「「「楼换楼楼换楼楼换楼楼换楼」」」」及及及及「「「「铺换铺铺换铺铺换铺铺换铺」」」」    

 

有认为很难判断建议的「楼换楼」补偿是否合理;就「铺换铺」方面，有出席者认为

不能实施「铺换铺」只是由于价钱问题，若果受影响商铺业主愿意补回新铺与旧铺的

差价，「铺换铺」应该可行。另外，亦有参加者指出，以囍帖街为例，受影响的不少

为租户，若只以一个新铺的业权换取原有旧铺的业权，做法未必可行﹔若市建局希望

保留社区活动及文化，应考虑如何协助重置原有商铺﹔有意见则认为，「铺换铺」的

着眼点是社区保育，不应只注重商铺业主的补偿金额。 

 

发展局澄清，建议中「楼换楼」的目的是为受影响自主业主提供多一项选择，而非提
高补偿金额的水平。另外，有督导委员就「铺换铺」回应表示，由于重建时必须符合
现今土地规划及相关条例的要求，项目内可提供的地铺数量及面积与原来的旧楼都可
能大相径庭，新项目甚至可能不设地铺，因此在重建项目内寻找类似铺位作「铺换铺」
未必可行﹔另外，有督导委员解释，不少受影响商铺业主希望迁出后立即于附近地方
复业，以保留客户网络，因此最大的争议在于其补偿金额而非返回原来地点营业。  
 

3.3.3.3. 市区更新范市区更新范市区更新范市区更新范围围围围、、、、市建局在重建中的角色及财务安排市建局在重建中的角色及财务安排市建局在重建中的角色及财务安排市建局在重建中的角色及财务安排    

 

3.1 3.1 3.1 3.1 市区重建局在重建中的角色市区重建局在重建中的角色市区重建局在重建中的角色市区重建局在重建中的角色    

 

有与会者表示，市建局除了担任「执行者」及「促进者」的角色外，更应该考虑担任

一个公正「仲裁者」的角色，让公众感受到市建局对待人人平等。 

 

有参加者指出，现在的 4R 包括复修及活化，不过，现时这两项工作由多于一个机构

负责，公众对此可能感到混淆，在「展望文件」中亦没有阐明未来如何分工﹔有建议

认为，督导委员会及政府可于这次检讨中阐明不同机构在复修及活化应如何分工合

作。 
 

4. 4. 4. 4. 其他其他其他其他    

 

有意见认为市区更新应包括海港沿岸区域的规划。 

 

 

- 完 -  

 


